



El colectivo Romí Camela Naquerar conmemoró el Día del Pueblo Gitano en el Agüere Espacio Cultural. / SERGIO MÉNDEZ

## “Hemos sufrido 21 siglos de crisis”

El director del Instituto de Cultura Gitana, Diego Fernández, subraya que solo el **esfuerzo conjunto**, “más allá de la etnia de cada uno”, hará que **avance la sociedad**

**Daniel Jiménez**  
Santa Cruz de Tenerife

“Los gitanos llevamos 21 siglos en crisis, pero tenemos un gran espíritu de protección. Somos fuertes justo porque hemos vivido en medio de esas circunstancias durante muchísimo tiempo”. El director del Instituto de Cultura Gitana, Diego Fernández, se manifestó en esos términos a DIARIO DE AVISOS en el transcurso de la conmemoración del Día del Pueblo Gitano, que tuvo lugar hace ahora una semana en La Laguna, en el Agüere Espacio Cultural.

Cuestionado acerca de la situación de la comunidad gitana en la Isla, Fernández la evaluó de forma positiva: “Para nosotros Tenerife siempre ha sido una tierra de acogida, donde la aportación cultural de los gitanos resulta importante desde un punto de vista histórico”.

### Convivencia equilibrada

El director del Instituto de Cultura Gitana también expresó su opinión sobre la función de las nuevas tecnologías en el ámbito de la convivencia, especialmente, en lo que tiene que ver con las redes sociales. “Hay personas que usan la Red para fomentar actitudes racistas, y eso no constituye un acto de libertad de expresión, sino un delito contra el pueblo gitano”. “No estoy en contra de las nuevas tecnologías -matizó-, pues aportan valores positivos a la sociedad; solo pido un cierto control en los contenidos. Con un pequeño vistazo a Google se perciben multitud de comentarios ofensivos”.

Al abordar el momento tan complejo de recesión económica que se vive hoy, Diego Fernández aludió a la necesidad de un



Diego Fernández, presidente del Instituto de Cultura Gitana. / S.M.

*“En el contexto actual, ser mujer y calé supone estar doblemente discriminada”*

esfuerzo conjunto, más allá de la comunidad a la que se pertenece. “Vamos a aportar nuestro grano de arena para que, entre todos, salgamos de esta crisis”, subrayó. “Estoy convencido de que sucederá pronto si nos man-

tenemos unidos, independientemente de la etnia de cada uno”.

El Agüere Espacio Cultural fue el escenario escogido para que más de un centenar de miembros de la comunidad gitana mostraran de nuevo a la sociedad tinerfeña su riqueza cultural. La Asociación de Mujeres Gitanas de Tenerife Romí Camela Naquerar organizó una gala con el fin de reconocer públicamente la labor de las personas que ayudan a la comunidad en el Archipiélago.

El encuentro del colectivo calé fue inaugurado con la interpretación del himno gitano, *Gelem*,

por parte de Noelia Heredia, *La Negri*, Aurora Fernández y José Fernández, y toda la velada estuvo centrada sobre todo en la defensa del papel que desarrolla la mujer gitana, ya que, según aseveró Diego Fernández, “en nuestra sociedad, el ser mujer y gitana suponer estar doblemente discriminada”.

### Conferencias sobre igualdad

El Instituto Canario de Igualdad (ICI) abordó unas conferencias en las que, precisamente, se puso el acento en reivindicar la necesidad de un cambio en la mentalidad gitana con respecto a las féminas. Las charlas se denominaron, respectivamente, *Participación y reconocimiento*, que estuvo a cargo de María José Jiménez, diplomada en Trabajo Social y con una dilatada experiencia en asociacionismo, y *Retos y logros: juventud canaria en acción*, que impartió Soraya Giménez, técnica financiera de la Administración pública.

En el primer caso, la ponente puso de relieve la conveniencia de que ese cambio que se demanda en el rol de la mujer gitana se impulse en el seno de la sociedad romaní, y no venga impuesto desde fuera. En la segunda charla se defendió el fomento del feminismo dentro de la comunidad.

La conmemoración contó además con la exposición fotográfica *Gipsy Woman*, del argentino Miguel Heredia, quien afirmó sentirse “muy orgulloso” de mostrar a los canarios su homenaje a la mujer gitana, que “custodia” los valores de dicho pueblo. Como colofón, la compañía de danza de la bailaora Triana Cortés ofreció el espectáculo flamenco *Las caras de la esencia*, dirigido por Israel Cortés.

### DIVULGACIÓN

#### Entrega de galardones

El Instituto de Cultura Gitana otorgó los Premios Romí durante la jornada de celebración del pasado lunes. Se trata de unos galardones que, a grandes rasgos, tienen como finalidad reconocer a todas aquellas personalidades y entidades que, de un modo u otro, contribuyen a la defensa de la cultura gitana. El propio Diego Fernández recibió el Premio a la Gitanidad, por su labor de divulgación de los valores de su comunidad en todo el mundo. Dentro de la categoría denominada a la Concordia, el reconocimiento recayó en la directora general del Instituto Canario de Igualdad (ICI), Elena Mañé, y en Belarmina Martínez, trabajadora social y cofundadora del Foro Contra la Violencia de Género. Otras personalidades a las que se distinguió en el transcurso de la ceremonia fueron María José Castañeda, edil de Cultura en el Ayuntamiento de La Laguna, y Estefanía Castro, directora de Juventud del Consistorio lagunero, quienes recibieron un Romí dentro de la sección *Lugon Drom* (Buen camino). Con el mismo premio, y para reconocer su labor a favor de la integración del pueblo romaní, se rindió homenaje al subdelegado del Gobierno Canario, Guillermo Díaz; al edil también lagunero Juan Miguel Mena, y al psicólogo especializado en familias gitanas Santiago León. El Instituto de Cultura Gitana quiso, por último, reconocer el trabajo de los medios de comunicación tinerfeños. Entre otros galardonados, figuraron la periodista de Radio Club Tenerife Puchi Méndez, que resultó laureada con un Romí por el servicio prestado a los gitanos a través de su programa *Tajaraste*. El director de Onda Cit, Miguel Ángel González, también recogió un galardón, al igual que los periodistas José Moreno y Carmen Izquierdo. El grupo de comunicación DIARIO DE AVISOS fue otro de los premiados, en agradecimiento al trato que otorga al mundo calé en su labor informativa. Los organizadores de la ceremonia hicieron explícito su deseo de poder repetir la experiencia el año que viene, “a pesar de las dificultades” para lograr sacar adelante este proyecto por el Día del Pueblo Gitano, como manifestó Josefa Santiago, presidenta de Romí Camela Naquerar.